

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Plasencia: Un mes. . . . . 0'40 peseta  
 Fuera: Un trimestre. . . . . 1'50  
 Número suelto. . . . . 0'10  
 Comunicados y Anuncios; precios convencionales

La correspondencia á la Administración, Marqués de Mirabel, 29, duplicado

**NO SE DEVUELVEN ORIGINALES**

**Martes 21 de Julio de 1903**

## PLASENCIA

### EL SALVADOR

PLASENCIA (Cáceres)

#### COLEGIO DE 2.<sup>a</sup> ENSEÑANZA

legalmente constituido con

CUADRO COMPLETO Y COMPETENTE

DE

SRES. PROFESORES TITULADOS

Es el Colegio que mas brillante resultado ha alcanzado en los exámenes y el UNICO de la provincia que no ha tenido ni un solo suspenso.

Sin incluir las asignaturas secundarias de Religión, Gimnasia, Caligrafía y Dibujo, ha alcanzado en las demás, ocho Sobresalientes, ventitrés Notables y quince Aprobados.

Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus padres.

Reglamentos y detalles pidanse al señor Director

**D. JUAN MARTÍNEZ LORENZO**

LICENCIADO EN FILOSOFÍA Y LETRAS

PLAZUELA DEL SALVADOR NUM. 4.

## CRÓNICA

La nota más graciosa de la última semana nos la dá el Sr. Romero Robledo: no por lo que dijo de la cuestión religiosa, tema manoseado del que con cualquier cosa se sale del paso, sino de las otras dos, de la enseñanza y de la cuestión social. De la primera de estas dos últimas dijo que con tantas disposiciones se *fatigarán á los escolares*. Para la social tiene un remedio muy original: que se debe predicar la moderación para evitar que los obreros abriguen esperanzas. Naturalmente, al decir esto, como los diputados, por lo general, no son unos *peleles*, fué muy aplaudido por los de la mayoría, que consecuentes conservadores, quieren conservar el *statu quo* de la propiedad. Agregaba que se puede preguntar al obrero que ha hecho de sus ahorros, y que los jornales de éste han aumentado en un 50 por 100 de veinte años á esta parte. Pero no añadía que también han aumentado las necesidades. Y los ahorros ¿de donde querrá este señor que los saquen?

En verdad que de otra cosa se podrá acusar á Romero Robledo, pero no de falta de originalidad, siquiera sea ésta la de lo muy viejo. Pero lo más salado fué esta afirmación: «Es preciso reconocer que ya no hay partidos organizados para gobernar, como no sea el mio.» Por lo visto el Sr. Romero Robledo, sabe que necesitamos que nos lo diga para saberlo.

Según las noticias últimas, la crisis por motivo de la escuadra, es pura filfa. Se teme que si el Sr. Maura hace las elecciones de los ayuntamientos le salgan tan mal como las de diputados á Cortes. Es preciso sustituirle, por lo menos temporalmente, tal vez porque ha obrado con más rectitud que se acostumbra. ¡Ocurren- oia es andar con rectitudes en política!

El Sr. Pulido, senador por la Universidad de Salamanca, hablando un día de estos en el Senado, queriendo influir en el ánimo de nuestros gobernantes, para que procuren mejorar la mísera región de las Hurdes, ha tenido su voz el mismo eco que si clamara en un desierto. No importa que se encuentre esta región en un estado casi salvaje, y que sería increíble, de no verlo, para cualquier europeo que no fuera español.

A proposito de lo que de nosotros puedan creer ó no los extranjeros se me viene ahora á la memoria un cuento, que oí á un amigo mio en una época en que yo era estudiante. Un inglés á quien habian ponderado mucho cuánto se encuentra en la España de realidad igual que en la España de la leyenda, vino á nuestro país movido del deseo de verse metido á cada paso en algun robo ó codearse con nuestros famosos bandidos. Llegó mi hombre á Madrid sin tener encuentro alguno, y desanimado por la ausencia de ladrones, se marchó á Sevilla sin que tampoco le ocurriera ningún percance. Hasta tuvo la mala suerte de dar en un hotel donde le preguntaban en su propia lengua qué deseaba. Desesperado entonces exclamó indignado: «Debía tener el Gobierno pagada una partida de bandidos para que no se engañara con estas cosas á los extranjeros.» Y cuento esto porque parece que el Gobierno debe conocer el cuento, y no querrá, si viene algún extranjero á quien le hablen del estado en que se hallan las Hurdes, que tenga otro fracaso.

De más importancia que estas frulerías políticas, de las que nadie quiere hacer caso, ha sido el estreno en Barcelona del nuevo drama de Galdós, *Mariucha*, que ha tenido á decir, de los periódicos un éxito verdadero.

Sin perjuicio de que algún día en que conozcamos el drama, demos de él nuestra opinión, anticipamos algunos juicios que nos sugiere su argumento y los retazos que de él conocemos.

Parece que Galdós obedeciendo á una tendencia que poco á poco se muestra en todos los órdenes de la literatura, prescinde en esta obra del caracter meramente pasional y estético, y presenta en ella de modo más ó menos directo problemas actuales. La lucha del trabajo y de la libertad contra el privilegio y la tradición; tal vez estos asuntos no despierten tanto interés en el teatro, pues siendo relativamente nuevos, más se prestan á la reflexión que á mover espontáneamente el sentimiento. Y á causa de este caracter que pudieramos llamar *intelectual* de las nuevas producciones, adolezcan éstas un tanto del defecto de lentitud, que pugna con la viveza que requiere la acción: defecto que tal vez tenga este drama, á más de la causa dicha, si se tiene en cuenta que la principal labor de Galdós es de novelista. Conste que anticipamos este juicio, por lo poco que del drama hemos visto y lo que de sus actos nos dicen

las críticas, sin que esto obste para que algún día podamos rectificar.

Muy comentado ha sido el último discurso del jefe de los republicanos Sr. Salmerón. Atacó violentamente á la monarquía y en párrafos brillantes expuso las desgracias que trajo en España con su alianza con el altar y culpó á nuestros hombres políticos de nuestros pasados desastres, probando todo ello con documentos de aquella época. Hablando de la enseñanza y cuestión religiosa dijo entre otras cosas «Los frailes son un ideal medieval, cuya razón y legitimidad han desaparecido: seres inútiles, holgazanes é ineptos. Y luego ocupándose de la enseñanza «No cabe que se dé una enseñanza á título dogmático porque eso es profanar la libertad de conciencia.» Pero los distintos matices que existen entre los republicanos le ha impedido presentar un programa definido en las diversas cuestiones y no tratando estas de un modo fijo y concreto ha deslucido algo su discurso ante la opinión más deseosa de soluciones prácticas que de discusiones de formas de gobierno.

### Estamos frescos

Quieran ó no las leyes que rigen nuestro planeta, hemos sido trasladados sin avisos ni miramientos en la pasada semana, del O. al N.; de la zona caliginosa del Senegal, á la helada Siberia.

Como un sueño se ha realizado la evolución, nos acostamos sudorosos, con la boca abierta, de par en par los balcones; y despertamos tiritando, requiriendo el abrigo, pidiendo flores cordiales.

¡La Providencia velando por los desheredados!

¿Que nos importa que los privilegiados de la fortuna abandonen los confortables palacios en busca de las frescas playas, si hoy tienen que envidiarnos?

Nosotros sin gastos, sin molestias, sin variar en nada el género de vida, disfrutamos cual ellos allá en la perla del Cantábrico, del templado alimento del día, de la fresca brisa de la tarde, del frio ambiente de la noche.

Y no queda á esto reducida la semejanza de vida con aquellos; claro es que no solo buscan aislarse de los rigores del estío, quieren, por que pueden, rodearse de comodidades, de placeres, de cuanto pide y representa el sibaritismo.

Pues bien ¿que tienen allá en la segunda corte, en la corte veraniega, que aquí no tengamos?

¿Músicas?, las hemos tenido gratis; ya las que nos enviaban las tempestuosas nubes, ya las callejeras de latas y cencerros.

¿Frontones?, en las afueras de la Ciudad y á pelotazo limpio lucharon dos albañiles, quedando uno fuera de combate.

¿Conciertos?, que mayores que dos hermanos dándose de puñaladas!

¿Balnearios?, las playas de la isla, con toda la naturalidad posible.

¿La Corte?, ¿son tantos los jóvenes que la hacen! y ¿son tantos los que usan corte de cuentas!

¿Terrazas?, las tenemos pero no se usan, están cerradas.

¿Paseos?, muchos, aunque á cual más polvorientos y descuidados.

¿Festejos? Titeres de pago y corridas gratis.

¿Vanidades?, una intoxicación y recojidas de pan.

¿En qué pues nos sobrepujan?

¿Bien se conoce que hemos tenido en el poder á Maura y al Sr. San Pedro! por ellos no llegan tantos beneficios.

¿Pero oh inestabilidad de las cosas! ¡han caído! y con ellos caen nuestras ilusiones.

Ya no tendremos fresco, ni conciertos, ni músicas, ni nada: ¡que desgracia! despedirnos San Pedro para Villas-Verdes, es como llevarnos de Herodes á Pilatos.

¿Cuándo corresponderá la crucifixión.

E

Cosas de EL CRUZADO

En su último número y en el artículo que titula *Batería ligera*, se ocupa en su final de algunas ideas que en el nuestro anterior emitimos, relativas á la enseñanza.

De irreflexivo peca nuestro colega, cuando juzga nuestra conducta como motivada «quizá por ir en buena compañía con los grandes rotativos, ó tal vez por el provecho que podría sacar de la expulsión de los religiosos»: respecto á lo primero peca de tal, porque no se fija en que al principio de nuestro artículo censuramos, como él en el suyo lo hace, la inconsecuencia de los que se tienen por liberales: respecto á lo segundo, peca de lo mismo, pues no se nos ocurre que podría ganar un periódico independiente como EL DARDO que ninguna suscripción tiene en los conventos, con que se expulsara á los religiosos: Y si á otra cosa se refiere, ó dígallo claro y no de modo jesuitico, ó no mezcle en periódicos cosas que nadie tiene obligación de entender, y que de ellos son impropias.

Su crítica de un párrafo nuestro nos agrada mucho, pues como nada dice de sustancia, nada podemos contestar, lo cual nos parece más cómodo y mejor que escribir por llenar algunas líneas.

Y para terminar, restanos decir al colega que nos hace reir y nos tienen sin cuidado sus amenazas, cosas de periódicos novatos y de gente acostumbrada á aterrorizar á los niños con el coco! y como la edad del coco ha pasado ya para nosotros, continúe el colega con sus artículos político-religioso-morales, porque si se mete en otros dibujos, se expone á no ir á ninguna parte. Es cuanto tenemos que decir por esta vez á los señores de la *Batería ligera*.

X de X

NUEVO MINISTERIO

El Nuevo Ministerio ha quedado constituido en la siguiente forma:

Presidencia, D. Raimundo Fernández Villaverde.

Estado, señor conde de San Bernardo.

Gracia y Justicia, D. Francisco de los Santos Guzmán.

Guerra, el general D. Vicente de Martitegui.

Hacienda, D. Augusto González Besada.

Marina, D. Eduardo Cobián.

Gobernación, D. Antonio García Alix.

Instrucción pública, D. Gabino Bugallal.

Agricultura, D. Rafael Gasset.

A excepción de los Sres. Villaverde, García Alix y Gasset, los otros seis ministros del nuevo gabinete lo son por vez primera.

De Nuestros Corresponsales

Tejada 17 Julio 1903.

Una feria sin Guardia Civil.—Timadores y ladrones detenidos.

El Sr. Gobernador civil de la provincia ha negado al Sr. Alcalde de Casatejada la fuerza que éste pedía para que garantizase la seguridad de los feriantes durante los días 25 y 26 del corriente mes en los que se celebra en dicho pueblo la importante feria de Santiago.

No sabemos á que obedece tal negativa, pero sí podemos asegurar que están de enhorabuena los gitanos, quinquilleros, jugadores, cartelistas y timadores que tanto abundan en dicha feria.

¿Cree el Sr. Gobernador que la feria de Santiago es un mercadueño de quincalla?

Si hay presupuestado poco para pluses, que aumente el Gobierno este capítulo, que necesario es, ó dese una disposición para que los pueblos que reclamen el auxilio los abonen, que Casatejada dispuesto estaba á hacerlo, pero no se prive á la gente honrada de la satisfacción que experimenta cuando se cree garantida por la Guardia civil, sobre todo en tales días.

El vecino de Viandar de la Vera, D. Antonio Blázquez recibió una carta de un figurado Comandante carlista que siendo cajero fue perseguido y depositó en las inmediaciones de dicho pueblo un millón cuatrocientos mil francos. Habiendo sido detenido y encontrándose en prisiones, solicitaba una suma de 450 pesetas para que una hija suya fuese con el plano del terreno á dicho pueblo.

Dicho Sr. Blázquez, entregó la carta al Teniente de la Guardia civil D. Rufo Martín Rivera, y éste se ha estado carteando con el fingido presidario hasta que lo ha hecho caer en el garlito en la administración de correos de Tortosa, en unión de otro compañero; al ir á recoger el pliego de valores declarados que también era figurado, se le descubrió el fraude y llamóse el aprovechado sujeto, D. José Ventura Peña, y el otro compañero le ayuda siendo su instrumento; como hacen las imprentas en Barcelona, facilitando impresos.

Están puestos á la sombra, y cosa extraña, con un millón cuatrocientos mil francos enterrados!

Han sido capturados por la Guardia civil de Malpartida los tres sujetos que en la noche de la feria robaron dos caballos de una cuadra á un vecino del mismo pueblo, los que convictos y confesos pusieron á disposición del Juzgado municipal de dicho pueblo.

EL CORRESPONSAL

Exposición.—Crisis obrera—Actualidad política.

Bejar 19 Julio 1902

El jueves último celebró una reunión en el salón de sesiones del Ayuntamiento, la comisión organizadora de la Exposición, en la que vimos con gran placer representaciones de todas las sociedades y cuantos elementos tienen importancia en la localidad.

Predominó la nota simpática de que todos los representantes iban precedidos del incondicional apoyo y de los mejores deseos, de coadyuvar al mejor resultado de la Exposición, por el buen nombre y la prosperidad de Bejar.

\*\*

Sinceramente lamentamos la situación tristísima porque atraviesa la clase fabril obrera.

Siendo la época en que otros años había gran abundancia de trabajo; este sabemos que hay numerosas familias que por tal excepción carecen de los medios de subsistencia, y cosa realmente extraña no se ha observado nunca que aunque perezca de hambre el obrero verdaderamente bejarano haya robado siquiera un panecillo.

\*\*

Ayer se fracturó una pierna un obrero que trabajaba en las obras que construye D. José Díaz, frente el Parque destinado á tenería.

\*\*

Hoy han remitido un entusiasta telegrama de felicitación á D. Nicolás Salmerón por su monumental é imponderable discurso, los individuos del comité republicano.

Es indudable que hoy los únicos campeones que tiene la política Española en todas las causas justas y patrióticas son los republicanos.

JUAN MANUEL HERNÁNDEZ

Entre las yedras

La casa aquella donde vivía la que no ha vuelto, la que fué mía; y hoy en los cielos mora con Dios, está lo mismo que en aquel día en que á ocuparla fuimos los dos.

¡Ah! Cuan alegres los corredores! ¡Enredaderas llenas de flores, en el alero y el barandall! Como en los tiempos de mis amores todo es risueño, todo es igual.

En las hojosas verdes cortinas han vuelto abrirse las clavellinas, la antigua higuera reverdecio, ya regresaron las golondrinas, y hasta yo he vuelto, pero ella no!

Gira en sus goznes la misma puerta que á nuestras citas fácil y abierta, puerta del cielo llegué á clamar, cuando mi niña la cruzó muerta, ¡la abrió el infierno de par en par.

Decora el patio la misma fuente, y en el mármoleo tazón lucente ¡ay! como el eco dulce y doliente de sus postreras frases de amor.

No, se me olvida que una mañana, como á una nneya Samaritana, junto á esa fuente la sorprendí desnudo el seno de nieve y grana que arropó al punto que yo la vi.

Soltó el cabello sobre la espalda, con una mano cogió su falda, con la otra mano su faz cubrió, y entre la clámide verde esmeralda de mirto y yedras, desapareció.

JOAQUIN PRATS PERALTA.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (perezas de digerir), raquitismo, (crecimiento defectuoso) y de más afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Farmacia Callol, Diputación 339. Barcelona, y en todas las buenas Farmacias de España y América.

Depósito en Plasencia, Droguería de Liberto Bravo, Plaza Mayor 28

## La novillada de ayer

Organizada por jóvenes escolares se celebró ayer una fiesta taurina en la que se lidiaron dos novillos.

El primero era pequeño y nada bravo.

En él se lucieron con la capa Llavallol y Romero, y poniendo un soberbio par con todas las de la ley Sequeira (Alfredo.)

Prévia su *mañita* de alternativa, como rezaban los prospectos, cojió Romero los trastes para la suprema suerte estando aceptable y valiente con el trapo y desgracia lo hiriendo, hasta que al fin cortó la tierna existencia del bichejo al primer descabello.

El segundo era de más respeto, de largas armas y muy marrajo.

No obstante figurar en su partida de nacimiento con dos años y tres hierbas, todos los chicos estuvieron valientes y trabajadores.

Julio Monge, prévio el reglamentario brindis, empieza á entenderselas con el novillo, alargando el brazo y pasando de muleta muy decentemente, pero resabiado el animal como estaba, fuése al bulto y ocasionó al espada una tremenda caída á consecuencia de la cual, no pudiendo andar, fué conducido en hombros á la enfermería.

Sustituido por Monge (Antonio) señaló un bien pinchazo en lo alto y un bajonazo que tras algunos minutos de resistencia hizo doblar al valcoherano.

La entrada, como de convite, buena.

Llavallol en el despejo llevándose muchas palmas por la guapeza con que manejaba el caballo.

La presidencia, con la cuadrilla y amigos del tendido, *acertadísima*, obsequiándoles con disfrazados habanos y rico salchichón verdad.

La caída ocasionada por el segundo novillo á nuestro querido amigo Julio Monge, ha tenido desgraciadamente medianas consecuencias.

Trasladado en un coche á su casa y reconocido y practicada la primera cura por los médicos, se le ha apreciado la fractura de la tibia y el peroné por la parte más inferior.

Se nos ruega hagamos constar que á consecuencia del referido accidente no se hizo la rifa del regalo anunciado, verificándose mañana.

## NOTICIAS

El número de Mayo-Junio de la REVISTA GENERAL DE LEGISLACIÓN Y JURISPRUDENCIA; Cañizares, 3, Madrid, que dirige el eminente jurista Sr. Manresa, publica notables artículos jurídicos, según demuestra el siguiente sumario:

- I. El contrato del trabajo: Naturaleza de este contrato, determinada por el derecho de propiedad del obrero al producto de sus trabajos (Continuación).—Emilio Chatelain.
- II. El Derecho transitorio en relación á la forma de los testamentos.—Victor Covian.
- III. La tradición romana sobre la sucesión de formas del testamento ante la historia comparada (Conclusión).—Edouard Lambert.
- IV. Reforma de la Administración local.—Nieto Alcalá Zamora.

V. Salvamento de buques.—Manuel Calderón.

VI. La cuestión social.—Vicente Pérez González.

VII. Toribio. Crónica.—José García Romero de Tejada.

VIII. Sección académica: El Derecho consuetudinario y la codificación.—Fermín Hernández Iglesias.

IX. Revista de Revistas jurídicas: Españolas é Hispano americanas.—J. García Fernández.

Francesas.—F. J. J. Benlloch.

Italianas.—Constancio Bernaldo de Quirós.

X. Noticias bibliográficas.—F. J. J. Benlloch.—P. González del Alba.

XI. Anales de Derecho internacional ibero-americano.

El «Jus fetiale» y el Derecho internacional público (Continuación).—Ricardo Castilla G. Duarte.

Ha salido para la coruña el oculista de esta población D. Eduardo Arroyo, el cual nos manifiesta lo hagamos público, con objeto de que llegue á conocimiento de su numerosa clientela á fin de evitarles molestias.

Ha sido interpuesto recurso de casación por el procesado Leandro Iglesias, condenado á pena capital por el crimen de Baños.

El número 90 de *Gente Vieja*, correspondiente al día 15 del actual, es tan interesante como todos los anteriores. Contiene artículos y poesías de Juan Valero de Tornos, Gaspar Nuñez de Arce, José Echegaray, Carlos Cano, Antonio Balbin de Unquera, Enrique Príncipe Satorres, *Un Macero del Congreso*, Manuel del Palacio, Ildefonso Llorente Fernández, José María Nogués Ramón Montilla, Vicente Colorado, Fernando Mellado, Melchor de Palau, Lorenzo González Agejas, Leandro Tomás Pastor y Carlos Peñaranda.

Las suscripciones á *Gente Vieja* pueden hacerse dirigiéndose á su Administración Plaza de San Martín, número 5 Madrid, y en todas las librerías de España.

Los hermanos Teresa, Lorenzo y Oscar, continúan trabajando en Bejar en la Compañía ecuestre de Schumann, careciendo por tanto de fundamento el rumor de que hablábamos en nuestro número anterior.

El ingreso en Caja de los mozos alistados el año anterior tendrá lugar el día 1.º de Agosto en las respectivas Zonas de Reclutamiento.

A los funerales que el miércoles se celebraron en la parroquia de Santa María en sufragio del alma del Sr. Cepeda acudieron buen número de amigos y correligionarios del finado, encontrándose entre ellos, algunos de los pueblos vecinos.

La Guardia civil de Guijo de Coria ha detenido en el sitio llamado «Hocino de Tollisca» al vecino de dicho pueblo Rufino S. Guerrero, como autor confeso de haber violado por dos veces á una niña de dieciseis años, vecina suya, llamada Blanca Sánchez y Sánchez.

Se ha dispuesto por la alcaldía que todos los perros lleven bozal ó vayan sujetos con cadena

castigándose con multa á los dueños que dejen inculplida la orden.

En la tarde del domingo se celebró como en años anteriores la procesión de la Virgen del Carmen, que sale de la iglesia de San Pedro.

Dos hermanos conocidos con el sobrenombre de *Pitillos*, tuvieron en la noche del miércoles una reyerta entre ellos, á consecuencia de la cual uno fué conducido al Hospital con una heridas de arma blanca.

La función de circo suspendida por causa del del mal tiempo se celebró el domingo último con una regular entrada.

La Srta. Picot se mostró muy agradable y simpática en todos los trabajos que con gran agilidad ejecutó.

Se encuentran detenidas en esta Administración de Correos por mala dirección ó por falta de ella, las cartas siguientes:

Procedencia Destinatario y señas.

Madrid—Roque Sánchez

Cuenca—Mariano Domínguez Barrueta, Catedrático de Cuenca

Paris—Gerónimo Perez

Jérez Fra.—Francisco Hernández Clemente, Cosechero de Vinos

Mérida—Andrés Bazán, Teatro

Don Benito—iden iden iden

Se ignora—Mateo Rodriguez Rosado casa de D. Eduardo

Se recojen las cartas en los buzones de los estancos á las seis tarde y en el de la Admón. hasta las diez noche.

## MERCADO DE GRANO EN PLASENCIA

Precios que han alcanzado hasta las nueve de hoy, en el mercado:

Trigo candeal	48 rs.
Idem cotorro	44 »
Cebada	30 »
Garbanzos comunes	55 »
Idem gordos	110 »
Centeno	32 »
Judías verdes	11 »

Patatas á 50 cts. arroba

### FRUTAS:

Cerezas	7 rs. a.
Peras	7 50 »
Tomates	28 »

Plasencia.—Imprenta de Angel Ramos García.

**SIN EMPLEO** de capital, buena ganancia diaria; se obtiene escribiendo á G. A. B.—Casella Postale, N. 196.—Milán (Italia.)

